

LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

ANO VI

SAN JOSE, COSTA RICA, JUEVES 20 DE NOVIEMBRE DE 1924

NUM 1782

Otra fábrica de licor clandestino en la capital

Este es el segundo cumplimiento que hizo la Inspección General de Hacienda tomando inesperadamente una fábrica completa para destilar alcohol.

El Resguardo tuvo conocimiento de que en las inmediaciones del Teatro Nacional existía una destilación de licor clandestino, y hace días que el personal investigador del Cuerpo trabajaba en el sentido de dar con ella.

Ayer se obtuvieron todos los datos respectivos, ordenando el señor Inspector General que el Oficial Felipe Rojas, con una sección de hombres a su mando prestaran este cumplimiento.

Con objeto de no dar un golpe en falso, se tomaron todas las precauciones debidas y durante la noche, mantuvieron una estricta vigilancia en toda la manzana.

A la 1 de la madrugada pasó un automóvil, el cual se detuvo frente a la casa, pero al parecer sospechando fuere vigilado siguió su camino.

Más tarde supo el Oficial Rojas que en ese auto iban a proceder al traslado de la fábrica a la ciudad de Cartago.

Como a las 6 de la mañana, se dispuso caer sobre la propiedad sospechosa, lo que hubo de efectuarse con toda la disciplina que se requiere, ocupando todo el material para la destilación de alcohol, con sus aparatos eléctricos para la desinfección.

La fábrica trabajaba ya hace tiempo y nada menos que a las 200 vs. de la Inspección General de Hacienda, y habitando en la misma cuadra un militar de alta graduación.

Se dice que hay en San José, otras muchas destilerías particulares, pero el Resguardo con su actividad pronto dará con el cuerpo del delito.

Todos los útiles que han sido ocupados pasaron a la Inspección General, en donde se tramita la información respectiva.

Busque 'La Prensa'

Del natural

Pasaron los Tratados de Washington. Esto es lo que más sensación ha causado en los círculos políticos de la nación. Pero es que tiene un por qué muy notable que cada ciudadano de Costa Rica ha reprobado mucho: la oligarquía que se entronará un día, cuando surja un gobierno de facto que tiene que ser sometido a prueba con la frase lapidaria de la política norteamericana de «aquí mandamos nosotros».

¿Quién nos asegura que eternamente viviremos bajo un régimen constitucional y de orden absoluto? ¿No es una ilusión pensar en una eterna paz si los pueblos todos del mundo se han ido batiendo por estas o aquellas diferencias? Los Tratados contemplan únicamente el valor de la paz, el respeto a las obligaciones estipuladas mientras baya orden, pero en faltando esta condición, la fuerza de ese derecho que confiere la ratificación de un Congreso de representantes de los ideales de un pueblo, se hace efectiva y he ahí entonces la más ingrata de las amenazas.

Pero los Tratados pasaron ayer en el Congreso y el señor Presidente ha de sentirse muy satisfecho con su anhelo colmado. Por nuestra parte, el valor jurídico o político o comercial que ellos tengan, nos tiene sin cuidado toda vez que pensamos en que el único valor que ha de defenderse en la vida es el moral, el que nos pone en el nivel superior con las locuras y tragedias de gobiernos y gobernados en cualquier época, cuando sea necesario pisotear la grandeza nacional.

El sábado embarca la misión especial que el Gobierno envía a las fiestas del Centenario de Ayacucho, que se celebrarán en la República del Perú en diciembre próximo.

Hay algo que nos deja una pregunta y que nos mueve a hacerla porque sin esa sinceridad que el pensamiento está acostumbrado a tener, nos parece que no hacemos obra de cultura.

¿Es una misión de cortesía o de alta trascendencia histórica la que desempeñan los delegados por Costa Rica?

No cabe duda en que la respuesta es sencilla, pero al mismo tiempo es dura, poco sobria porque se entendería mal, pero elocuentemente en grado máximo.

La voluntad explícita y el mejor deseo de servir a la Patria tienen que ser tomadas muy en cuenta antes de decir algo al respecto. Pero hay un sentimiento de patriotismo que nunca se muere en el corazón nuestro y es que todas las cosas deben tener su lógica cuando se trata del orgullo patrio en el extranjero.

¿Que la delegación es de cortesía y no necesita alto pensamiento y gran capacidad porque no se trata de una Conferencia con puntos de interés político internacional? Está bien, pero siempre hay un lujo que se quiere tener y es preciso pagarlo y escogerlo con cuidado.

Que la representación que envía Costa Rica a esas fiestas históricas y grandes por lo que tienen de heroicas sus cenizas, cumpla su cometido a la altura de un patriotismo bien sentido.

TASARIN

El Lic. don Rogelio Sotela incorporado al Colegio de Abogados

El examen para conferirle el título de Licenciado en Leyes, al actual Gobernador de esta provincia, don Rogelio Sotela, hubo de efectuarse ayer a las 15 horas.

El tribunal examinador estaba integrado así:

Lic. don Luis Cruz Meza, Lic. don Arturo Sáenz, Lic. don Oscar Herrera, Lic. don Vidal Quirós, Lic. don Everardo Gómez, Lic. don Claudio Castro Saborío y Lic. don Jorge Herrera.

Muchos particulares amigos del nuevo togado, presenciaron el brillante triunfo del señor Sotela, desarrollando de manera magistral su tesis: «La Doctrina de

Monroe desde un punto de vista subjetivo».

Después siguieron varios interrogatorios sobre derecho romano y otros puntos importantes de jurisprudencia, que también fueron contestados con todo género de detalles.

El Tribunal procedió a aprobarlo al punto, siendo juramentado en medio de calurosas felicitaciones.

A las 18 horas se terminó el acto, pasando luego todos los allí presentes al Hotel Europa, en donde se le obsequió al señor Licenciado Sotela un espléndido banquete, como testimonio de afecto y simpatía.

Nota de duelo

Traslarga y penosa enfermedad, ha fallecido hoy, a las doce del día, la respetable anciana doña Dolores Calvo Fernández.

Nació en 1833, hija de don Joaquín Bernardo Calvo Rosales y de Juana Vicenta Fernández.

Fue una de las fundadoras de la Sociedad de San Vicente de Paúl y prestó servicios de caridad en el antiguo Hospital de Cartago espontánea y gratuitamente.

Al fallecer, tenía noventa y un años, y tan larga vida fue dedicada al socorro del prójimo.

Descanse en paz la venerable anciana y reciban nuestro pésame todos sus familiares.

El cortejo fúnebre saldrá de La Soledad a las 10 de la mañana.

Una nota

Aviso sobre los mil colonos de la Colonia Escolar.— La Directiva de la Colonia Escolar avisa a los interesados que los billetes que no se hayan podido vender deben devolverse junto con el producto de la venta; los de provincias se recibirán hasta el 25 de noviembre; los de San José hasta el 5 de diciembre.

En la Escuela Juan Rafael Mora

Han comenzado los alumnos de este plantel a verificar los exámenes orales en sus respectivos grados.

Es intensa la labor del señor Director y del Cuerpo de Maestros le secunda sus buenas y acertadas instrucciones.

Esta Escuela clausura sus clases el 10 del próximo diciembre.

Las notas finales serán repartidas en la semana entrante.

Hay varias niñas que figurarán en Cuadro de Honor, por su aplicación y brillante aprovechamiento durante el presente curso.

Reorganización

Se da por seguro una próxima inauguración en el Cuerpo de Bomberos dotándolo con un escogido personal, en su mayor parte muchachos del comercio.

Se formará una sección de oficiales, jóvenes que reúnan condiciones de idoneidad.

El Gobierno tiene interés en formar este Cuerpo a la altura de los de otros países, con un personal escogido y apto para el desempeño de sus obligaciones.

Automóvil para Mños. Monestel

En el vapor Venezuela que llegará hoy a Limón, viene un magnífico automóvil para uso del señor Obispo de Alajuela Monseñor M. a etel.

Empresarios y toreros

Entre los empresarios que están construyendo la plaza de toros y los toreros que tienen contratados, parece que se han producido diferencias desagradables.

Nos aseguran que Ramitos y Pepe Mora están disgustados con la Empresa por cosas que ellos no juzgan correctas.

El espectáculo de las

corridos de toros es un negocio complicado y peligroso que puede fracasar si no se lleva con mucho tino.

En bien de todos deseamos que empresarios y toreros vayan de perfecto acuerdo.

Escrito el suelto anterior, nos enteramos de lo ocurrido anoche, en la Facultad de Ingeniería, donde se dirigieron fuertes censuras a los empresarios de la plaza de toros y se pidió que se paralice la construcción de la plaza y se destruya todo lo que se ha hecho.

Se dijo que la plaza se está construyendo sobre terreno fangoso, sin bases sólidas ni cálculo de resistencia, cuando estas obras deben de seguir un plan científico bajo la dirección de los técnicos. Si no se ha hecho así, los ingenieros tienen razón para sus protestas.

El año pasado, en cierta ciudad colombiana, mientras el torero Ma-

Sor Eugenia

En el Hospital de San Juan de Dios de esta ciudad presta su valiosa ayuda la abnegada Hermana de la Caridad Sor Eugenia, en cargada de la parte financiera del Hospital y de la administración de la finca que la Institución posee en la Sabana. Por razones de dolor tuvimos que permanecer por varios días disfrutando de los beneficios de aquella bendita casa de alivio y consuelo para los enfermos, y fué por ello que al darnos cuenta de la perfecta organización administrativa del Hospital, tuvimos la oportunidad, muy grata, de admirar los desinteresados servicios de Sor Eugenia al trabajar con celo y

honradez por el provechoso mantenimiento de las cocinas, buscando la mejor calidad de los alimentos y las formas en que con mayor economía se obtengan los víveres que en gran cantidad se consumen por los quinientos o más enfermos que a diario se atienden.

Cuando fuimos enterados de que en el hospital se trata de molestar a esta Hermana, sentimos por ello la inmensa pena y vayan estas líneas a mitigar los sufrimientos que siempre las buenas obras traen de los ingratos.

Suscribase Ud. a LA PRENSA

Pasa a la 4ª

La Oficina del Cable

En repetidas ocasiones se nos ha informado del eficiente servicio prestado por la compañía del Cable establecida en esta ciudad; ahora hemos de consignar con el mayor gusto que al ocupar los servicios de tan importante centro de comunicaciones con el mundo, llegamos al convencimiento propio de la activa labor del Jefe de la oficina el distinguido Mr. Julio Lizzett y del personal a su digno cargo.

La agrupación agrícola se debilita en el Congreso

En carta dirigida por el Diputado don León Fernández Rodríguez al Jefe del Partido Agrícola Lic. don Alberto Echandi, le notifica que por razones que aduce se retira del grupo agrícola de la Cámara.

Hoy regresa el señor Soley

Terminada su gira por el Departamento del Atlántico, sabemos que hoy retorna a San José el señor Secretario de Hacienda y Comercio don Tomás Soley Güell. Le presentamos nuestro afectuoso saludo.

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

DIRECTOR -- GERENTE

ENRIQUE FONSECA ZUNIGA

REDACTOR:

BERNARDO MERINO

ADMINISTRADOR:

RAFAEL FONSECA CALVO

AGENTE GENERAL DE ANUNCIOS

JOSE MANUEL FONSECA

EDITORES:

SOCIEDAD "GERMINAL"

JEFE DE TALLERES: RICARDO FALCO

Teléfono 71 - 7ª Av. Este N.º 344 - Apartado P

Nota del día

NOVEDADES TEATRALES

Díaz-Perdiguero Alegría-Enhart

Esta a punto de llegar a nuestra capital, para actuar en el Teatro América, la compañía de comedias Díaz-Perdiguero.

Mercedes Díaz es una gran actriz, con talento y con gracia natural, que pone siempre un gran entusiasmo al servicio de su arte. La notable flexibilidad de su temperamento artístico le permite abarcar con buen éxito todos los aspectos de este género teatral, desde la comedia y disparatada hasta la tragedia. Sin embargo, es en las obras serias, intensamente pasionales, en las que deja una impresión más gratamente artística, por ser una actriz de mucha alma.

Otro aspecto muy interesante de esta artista, es su condición de canzonetista. Al final de cada función suele cantar cuatro o seis couplets. Posee una voz muy agradable y canta con mucho gusto, matizando los cantables con su talento de actriz. Su manera de interpretar la canción de "Salomé" se ha hecho famosa.

Además, Mercedes Díaz es una espléndida mujer, copulenta de hermosura, de simpatía y de gracia.

Arsenio Perdiguero, la primera figura masculina de la compañía, es un buen actor —un poco pesado y un poco grueso— que tiene un gran dominio de la escena y da a sus personajes un calor de humanidad muy de agradecer.

En el resto de la compañía hay poco de notable; pero las primeras figuras están siempre bien secundadas.

Una obra que a Perdiguero le entusiasma es "El Cardenal", que lo hace muy bien. Si no la pone para el debut, no tardará en representarla. Otra obra, totalmente distinta, que hace con mucho entusiasmo, es la graciosísima comedia de Arribech "Es mi hombre".

Es de esperar que esta pareja de excelentes artistas obtenga en San José el buen éxito que han obtenido en todas partes.

Otra novedad teatral es la próxima llegada de la compañía de variedades de circo que capitanean Alegría y Enhart.

Antonio Alegría y Vicente Enhart (este último es pariente mío) son de lo más notable que ha salido de España en calidad de artistas de circo.

Alegría es un malabarista formidable, tanto, que un crítico famoso ha llegado a decir que "Alegría ha roto las leyes del equilibrio".

Enhart es un excéntrico sorprendente y notabilísimo que en todos los teatros donde se ha presentado por primera vez ha causado una gran sensación. Sus números de mayor burla son sus juegos con el público, que producen en la gente alegre hilaridad.

Ellos dos solos se han bastado siempre para llenar los teatros; pero como los públicos exigen cada vez más estos dos artistas han contratado diez o doce números de variedades y han formado una compañía de mérito y de amenidad.

No creemos equivocarnos al esperar que Alegría y Enhart le han de proporcionar a nuestro público veladas muy agradables.

BERNARDO MERINO

PIDA su TIQUETE

Del 1º de noviembre en adelante, por cada colón de mercaderías que Ud. nos compre, le daremos un tiquete para participar en la gran Rifa de Navidad

DOS MIL COLONES EN PREMIOS

Pase por nuestro casa y mire en nuestras ventanas los detalles de ese gran acontecimiento

Robert Hermanos

Anúnciese usted en La Prensa

De San Juan de Dios de Desamparados

En este distrito de Dios las cosas van que vuelan respecto a autoridades locales.

El señor Gobernador nos nombró un Agente de Policía, como dice un dicho bulgar, a qedir de boca; hombre apto para retirar el sueldo cada fin de mes, menos para lo de sus obligaciones, pues es inepto en todo sentido, en la Agencia es obra de la casualidad hallarlo recorrer el distrito, el día que recoge los boletos de las carnicerías, advirtiéndole que temprano, de noche jamás, pues el pobre hombre probablemente 'padece de nervios' porque cuando el sol empieza a retirarse su claridad él hace lo mismo, pues vive lejos en otra jurisdicción y teme que en el trayecto le suceda algún percance, por dicho motivo no se da cuenta a que horas se cierran las taquillas y pulperías del distrito.

En el próximo número hablaré de nuestro comisariado de caminos y algo más de nuestro Agente de Policía.

CORRESPONSAL

PARA CURAR UN RESFRIADO EN UN DIA

todo el mundo toma el LAXATIVO BROMO QUININA (Pastillas). Los boticarios devolverán el dinero si deja de curar. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

La mujer y los periódicos

El periódico es un buen amigo de la mujer.

Su varia lectura suple la insignificante experiencia de nuestra vida.

La mujer que más sepa, sabe muy poco por experiencia propia.

Es posible que un hombre sepa del bien y del mal a un tiempo. Ni el bien ni el mal tienen para los hombres tan limitadas fronteras como para vosotras. En los hombres, la honra se llama honor, en términos de vaguedad.

Con las pocas virtudes y los muchos vicios que se bastan a un hombre para ser considerado en sociedad como un hombre de honor, una mujer dejaría de ser honrada.

Cuando el honor de un hombre anda en opiniones, el hombre lo defiende a estocadas, y el honor queda salvo.

El Cambio

Hoy a las 10 horas

New York.....	400 3/4 0/0
Londres.....	370 3/4
París.....	106 3/4
España.....	273
Italia.....	87 3/4
Suiza.....	386
Bélgica.....	97 3/4
Amsterdam oro a.	40
Dólares sobre	
Berlín.....	400 3/4
más 1 0/0	

Por el honor de las mujeres, tal vez se baten los caballeros; pero si el honor del hombre se salva en esos lances, la honra de la mujer queda muy mal herida.

Las mujeres honradas, como los pueblos felices, no deben tener historia, y no tener historia es no tener experiencia.

Por eso la mujer debe gratitud al periódico, que es la mejor experiencia de la vida! ¡Y cuánta gratitud le debemos los maridos!

Cuando por sus preocupaciones o sus afanes, o sus placeres, os dejan solas en casa largas horas, en las veladas interminables de invierno, a la luz recogida de una lámpara, al calor de una lumbre que solicita la intimidad de leales afectos... o en las noches amorosas de verano; cuando por las ventanas, de par en par abiertas, llegan a la calle, del cielo, canciones que dicen amor, silencios que dicen eternidad... el periódico es el buen compañero que viene a encauzar vuestra imaginación, a divertirla con sus relatos interesantes.

Por el periódico halla vuestro corazón su válvula de escape y de seguridad en emociones dulces o trágicas.

Os interesáis por el relato del crimen, que al ser espantoso, es tal vez advertencia.

En las noticias políticas

aprendéis a interesaros por los destinos de la patria, y si vuestro marido es político, por los destinos de vuestro marido.

Por las noticias de la guerra se exalta vuestro corazón con el heroísmo de los soldados y os compadecéis de sus penalidades, y a veces, qué crueldad en una noticia!

Leía yo un telegrama de la guerra; en él se daba cuenta de una victoria de nuestras armas, y el corresponsal, entusiasmado, decía «La victoria fué decisiva: nuestras bajas fueron insignificantes: dos soldados muertos».

Yo pensaba en las madres de esos soldados.

¿Qué pensarían ellas al leer que las bajas fueron insignificantes? La vida de los hijos del alma! ¡Ah! señores periodistas, cuidad mucho en vuestras apreciaciones de estas que parecen insignificantes; y ya que vuestros periódicos son tan buenos amigos de las mujeres, pensad siempre en todas al escribirlos, que no manche nunca sus columnas nada que no puedan leer vuestra madre, vuestra mujer, vuestras hijas.

Nada que pueda herirlas ni ofenderlas.

Como los antiguos y nobles paladines al pelear invocaban a la dama de sus pensamientos, invocad vosotros, al escribir, que es también pelear, el nombre de una mujer, la más amante, en el amor más ideal. Y cuando hayáis escrito para la mujer, estad seguros que habéis escrito para la patria: que es la más santa acepción de la mujer: ¡Madre!

JACINTO BENAVENTE

CONCURSO

"VICTOR"

PARA SEÑORAS Y SEÑORITAS

El día 17 de Noviembre tendremos listos en nuestro Almacén almohadones dibujados en género para ser

BORDADOS

El modelo indicando los colores en que deben ser bordados estará en exhibición en el departamento

"VICTOR"

de nuestro Almacén.

Todos los almohadones son iguales y deberán ser bordados con

SEDA

Los trabajos deberán ser entregados en nuestro Almacén durante los días 19 y 20 de Diciembre NI ANTES NI DESPUES.

El día 22 de Diciembre un Jurado compuesto de tres personas competentes designará los vencedores del 1º y 2º premio.

Piza e Hijos de hecho quedarán en posesión de los dos trabajos premiados.

Al juzgar los trabajos se tomará en cuenta la calidad de los mismos y la mayor o menor habilidad que haya tenido el ejecutante en producir los efectos que existan en el modelo.

No podrán tomar parte en el concurso familiares del personal del Almacén de Piza e Hijos.

Los trabajos deben ser enviados CON UN PSEUDÓNIMO y en sobre cerrado aparte el nombre de la persona que lo hizo.

Los premios consistirán a saber:

Primer Premio: Una Victrola estilo VI. Valor de venta \$ 44 00

Segundo Premio: Cincuenta colones en efectivo.

El derecho para tomar parte en el concurso es de ₡ 1.50



PIZA E HIJOS

Distribuidores VICTOR para Costa Rica

El mejor automóvil del mundo

Los empresarios de la Costa Rica Motor, quienes fueron los primeros que introdujeron en el país el rápido servicio de camiones a diferentes provincias, acaban de recibir una serie de autos «Chevrolet» de motor seguro y potente, de solidez y elegancia que realizan al módico precio de \$1.025 (mil veinticinco dólares).

Pueden verse los detalles en la oficina central de San José.

Este pedido lo hicieron en virtud de que pronto tendremos amplias y buenas carreteras en toda la república, y el «Chevrolet» es el único aparato de resistencia, económico en sostenimiento y la marca más acreditada en todo el mundo.

Con las ventajas que ofrecen los señores de la «Costa Rica Motor Company» cualquier familia de buen gusto puede adquirir un «Chevrolet».

"LA COMPETIDORA COSTARRICENSE"
TIENE SIEMPRE PARA LA VENTA:
Toda CLASE DE ROPA DE PUNTO

Libros en venta

EDUARDO ZAMACOIS

EL OTRO

UNA VIDA EXTRAORDINARIA

EMILIO ZOLA

VERDAD, 2 TOMOS

TRABAJO, 2 TOMOS

LA TIERRA

LOURDES, 2 TOMOS

Conmemorando el día de la revolución de Rusia

Londres. — Cristian Rakowsky, Encargado de negocios ruso en Londres dió una brillante recepción en la antigua casa de la Embajada Rusa.

La ocasión fue una doble celebración: la primera, el séptimo aniversario de la revolución Rusa y la segunda la conmemoración del hecho de haber recuperado la delegación soviética la posesión de la Embajada, quitándola a los llamados rusos blancos, que la habían ocupado desde la guerra como asilo de refugiados y para los trabajos de La Cruz Roja. La bandera roja ondeaba sobre el edificio y fue el adorno principal en la sala de recepciones.

Casi todos los funcionarios del ministerio de relaciones exteriores inglés y el primer ministro Balwin fueron invitados pero no asistieron.

Moscou.—La Rusia Soviet celebró el séptimo aniversario de la revolución del mes de octubre de 1917, con grandes procesiones que recorrieron las calles manifestaciones militares, ejercicios militares y discursos. La adopción del nuevo calendario fue causa de que la fecha de la celebración fuese el 7 de noviembre, siendo así que la revolución ocurrió el 25 de octubre.

Trostky, Stalin, Rykoff y Kalenin, subidos sobre el mausoleo de Lenin en la plaza roja, pasaron revista a una gran procesión militar de doce mil robustos reclutas campesinos quienes ante el monumento de Lenin juraron solemnemente apoyar al ejército rojo y sostener los principios de la revolución.

Algunos paisanos llevaban estandartes en que figuraban las caricaturas del ex-primer ministro MacDonald de la Gran Bretaña y del Secretario de Estado Hughes de los Estados Unidos, así como también de otros estadistas; pero la procesión en conjunto fue la más ordenada y pacífica que se ha visto en muchos años.

Esa noche Moscou era una masa incandescente de rojas luces eléctricas y de farolas transparentes iluminadas y con figuras alegóricas, representativas de la revolución.

La celebración duró tres días.

Fotografías de día gris

Hay mucha gente que cree que no se puede fotografiar en los días grises, cuando son los días más amigos de las fotografías y los que retocan mejor sus fondos otoñales.

Este es el momento de hacerse una buena fotografía frente a esos parques que no ha barrido el jardinero, y en los que el humo grisáceo de las fogatas enturbia las lontananzas. El recuerdo que me queda de las buenas fotografías que reflejan un poco mi espíritu es de estos días, en que parece que las galerías fotográficas estarán cerradas.

Los hay, sobre todo, de una especial benevolencia para el retratado, porque las nubes son como partidos toldos de claraboya fotográfica, estando muy bien calculada la distancia entre nube y nube y su trecho de luz.

R. GÓMEZ DE LA SERNA

RESFRIADOS CAUSAN DOLOR DE CABEZA

EL LAXATIVO BROMO QUININA desvía la causa.—Se usa en todo el mundo para curar un resfriado en un día. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Heco por le PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A. esa clase.

EL EXITO DE LA PINOTEA

A raíz de los fuertes temblores de marzo, se trajeron a la capital grandes cantidades de madera de pinotea que la ciencia y la experiencia habían recomendado como la mejor para construcciones de casas que pudieran ofrecer completas garantías contra la acción de los frecuentes temblores.

La realidad y la práctica han confirmado que no hay ningún material de construcciones que pueda compararse con la pinotea en seguridad y economía. Con ella se han construido casas bellísimas que dan a sus habitantes la convicción profunda de que nada malo les ha de ocurrir aunque se repitieran los temblores del pasado marzo y aún más fuertes.

Por eso estos días cuantos necesitan construir o reparar sus casas, están visitando el edificio de la Escuela de Juan Rafael Mora, donde hay expuesta al público una gran cantidad de madera de esa clase.

Dos corrientes eléctricas dieron la vuelta al mundo En la tercera Exposición del Radio

NUEVA YORK, Nov.— Dos corrientes eléctricas de direcciones encontradas pero emanadas ambas de la estación el radio instalado en el Gran Central Palace de New York, donde actualmente se está celebrando la tercera exposición nacional de radio, recorrieron un meridiano terrestre y regresaron al mismo punto de procedencia, la una en 5 segundos y la otra en 6.

El lacónico mensaje transmitido en dirección occidental fué la letra "S" y después de dar la vuelta al mundo se percibió nuevamente en la estación transmisora, 6 segundos más tarde.

El despacho transmitido hacia el Oriente fué una "C" e hizo el mismo recorrido de circunvalación en sentido inverso, en 5 segundos.

El ingeniero X. H. Taylor, que dirigió esta pasmosa carrera de dos chispas eléctricas, dijo que el retraso experimentado en la centella occidental, había sido debido al elemento humano que

actuaba en las subestaciones que participaron del experimento.

La chispa eléctrica que viajó por Oriente se hallaba en el puerto de San Francisco cuando el operador encargado de transmitir la centella de occidente aún no había tenido tiempo de pulsar su aparato para hacerla saltar de New York a Honolulu.

Esta maravillosa prueba de la fugacidad inverosímil del fluido eléctrico se realizó utilizando las estaciones trasatlánticas de Tuckerton NJHV, de Marlon Mass, mediante una conexión instalada en la exposición de radio.

La primera de estas estaciones se encargó del recorrido de la chispa hacia Occidente, y la otra transmitió hacia Oriente. La primera estación occidental que recibió el despacho fué San Francisco, y la primera en Oriente, París. Las letras transmitidas en ambas direcciones fueron repetidas tres veces por otras tantas estaciones ya advertidas de antemano y la amplitud de la honda era diferente con objeto de que los operadores, al recibirla, pudieran diferenciarla sin esfuerzo.

Cuando el telegrafista de San Francisco oyó la señal transmitida desde Tuckerton, la hizo salir a Honolulu, Malabar y Java, y de allí fué transmitida a Londres. La poderosa estación de Carnarvon Gales, la reexpidió a través del Atlántico; siendo interceptada por la estación de Riverhead Ll., que la hizo llegar a las oficinas de la Radio Corporation of America, en el número 66 de la calle Broadway, New York, donde quedó registrada sobre la cinta. Sabido es que esta cinta tiene una marcha cronológica regular graduada en segundos.

EL MERIDIANO ORIENTAL

Mientras la letra "S" viajaba por el meridiano occidental con la velocidad de la luz solar, a razón de 186 mil millas por segundo, la letra "C" iba en dirección opuesta.

El telegrafista de París la transmitió a través de los Balkanes, utilizando la poderosa estación de St. Alse y la centella cruzó por Persia, y la India, haciendo un recorrido terrestre de 6 mil millas hasta llegar a Salgón, en la Indochina francesa. Desde este punto fue transmitida a San Francisco, que la expidió también a Riverhead, Ll., con diferente amplitud.

Con el fin de que los visitantes de la exposición de radio pudieran seguir los detalles de esta carrera fugaz de las dos corrientes eléctricas, se preparó un cuadro en el Central Palace, el cual quedó iluminado tan pronto como las dos chispas cerraron el circuito después de cruzar sus respectivos meridianos.

La energía eléctrica irradiada durante este maravilloso experimento fue de 2.250.000 watios, es decir 450 veces superior al que utiliza la conocida estación de radio de N. Y. W. J. Z.

Las diferentes amplitudes de las ondas utilizadas por las diversas estaciones fueron ocho; oscilando entre 11,600 metros y 21,400.

Los ingenieros americanos que realizaron los preparativos para este experimento aseguraron que jamás se había realizado una cosa igual en la historia de las transmisiones inalámbricas, pues hasta recientemente no se han instalado las poderosas estaciones que lo hicieron posible.

Conviene hacer notar que la corriente que viajó por occidente cruzó a Europa de la media noche, al paso que la transmitida en la dirección opuesta, pasó al medio día por el punto medio de su recorrido.

¡Comodos para pedir! ¡Comodos para usar! ¡Comodos para llevar! Los Sobres y Sobrecitos Rojos Bayer son el ápice de la comodidad para quien necesita una dosis de CAFIASPIRINA.

Basta decir: "deme un Sobre o un Sobrecito Rojo Bayer," para que el boticario sepa, sin más explicaciones, que uno quiere una dosis de CAFIASPIRINA. Esto es una gran comodidad.

Abre uno el Sobre y tiene en su mano tabletas tan puras y frescas como las que se venden en tubos. Esto es otra gran comodidad.

Si uno no quiere la CAFIASPIRINA para uso inmediato sino para llevarla consigo en previsión de cualquier emergencia, la pone en su cartera o en el bolsillo del chaleco sin miedo de que las tabletas ni se rompan, ni se ensucien, ni le causen molestia alguna. Esto es otra gran comodidad.

Y por sobre todas estas comodidades, está la de poder, en cualquier sitio y a cualquiera hora, obtener en forma segura y económica, la

CAFIASPIRINA

que alivia rápida y completamente los dolores de cabeza, muelas y oído; las neuralgias; los resfriados, etc., y nunca afecta el corazón.

La CAFIASPIRINA fue premiada recientemente con Medalla de Oro y Diploma de Honor.

Para emergencia, los "Sobres Rojos Bayer," pero para la casa, un tubo de veinte tabletas.



Este es el original y legítimo

Precios: Sobrecito: 0.15 cts — Sobre: 25 cts. — Tubo: 2 50

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas Lager grande y pequeña

TRAUBE

Doble Grande y Pequeña

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengerele

EL NUMERO 71 es el del Teléfono de LA PRENSA, lo que se pone en conocimiento de los anunciantes, suscritores y favorecedores de esta empresa.

EN ESTA CASA TODO LO ELECTRICO

OSRAM

VENDE **KOBERG & Co.**

USE EN SU CASA LA "CERA INDIA"

Para pisos y muebles se GARANTIZA su BUENA CALIDAD

DE VENTA EN "LA INDIA"

Eduardo L. Fernández Apartado 1064 - Teléfono 378

Socios del Banco de Cooperación Nacional

Socios de la lista anterior 540, con 656 acciones.

- 511 Elena Volio Cárdenas 1 Ac.
- 512 Isolina Miranda R. 1
- 513 Nefali Marín Chacón 1
- 514 Napoleón Villegas S. 1
- 515 Sara Jiménez G. 1
- 516 José Martínez Grillo 2
- 517 Augusta Andrade 1
- 518 Hugo Scaglietti 5
- 519 Emma de Zorino 1
- 520 Marcial Rodríguez 1
- 521 Varandamat Devadas 1
- 522 Vitervo Delgado D. 1
- 523 Rubén Hidalgo Blanco 1
- 524 Helia Rojas de Hidalgo 1
- 525 Heriberto Hidalgo E. 1
- 526 Jacinto Saborio P. 1
- 527 Oscar Morales G. 1
- 528 Alfredo Calleja Astúa 1
- 529 Clotilde Padilla de Rojas 1
- 530 Francisco Saborio B. 2
- 531 Francisco Biramontes V. 1
- 532 Rodolfo Mora Quesada 1
- 533 Luisa González G. 1
- 534 Roberto Fernández Z. 1
- 535 Alberto Carvajal A. 1
- 536 Isolina Alvarado A. 1
- 537 Secundino Agüero H. 1
- 538 Emilia Vargas Quesada 1
- 539 Jerónimo Meneses A. 1
- 540 Josefa Guardia H. 1
- 541 Celia Madrigal R. 1
- 542 Oscar Echeverría E. 1
- 543 Herminia Coto N. 1
- 544 Rogelio Bulgarelli F. 1
- 545 Clementina Baldares R. 1
- 546 Rafael Chacón Robles 1
- 547 Eloy Cubero Calvo 1
- 548 Francisco Bonilla (A) 1
- 549 José Andrés Coronado A. 2
- 550 Francisco Loria Quesada 1
- 551 Nicolás Hernández O. 1
- 552 J. M. Calderón G. 1
- 553 Hernán Madrigal 1
- 554 Alfredo Montero C. 1
- 555 Jesús Araya Zumbado 1
- 556 Nery de Montes de Oca 1
- 557 Víctor Rojas Campos 1
- 558 José Ismael Cordero 1
- 559 Ester Lemes de Flores 1
- 560 Carolina Selva v. de Cruz 1
- 561 Jaime Tormo Ortiz 1
- 562 Etelevina C. de Carvajal 1
- 563 Jesús Carvajal Retana 1
- 564 Marcial Luna Mora 1
- 565 José M. Brenes Calvo 1
- 566 Alcides Jiménez 1
- 567 Ricardo Delvó Chacón 1
- 568 Claudia Chave r Arias 1
- 569 Oliva Saborio de Murillo 1
- 600 María Engracia Cascante 1

Clínica del Dr. M. Figueres

CENTRICA COMODA - HIGIENICA

Para enfermos de medicina, cirugía y obstetricia

Cuenta con todos los adelantos modernos.

Próximamente se abrirá el departamento oculista a cargo del Dr. don José Coivetti

Teléfono 400

LA ESPAÑA ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martínez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 694

Guanacaste

Libro del Centenario

Víctor M. Cabrera ha publicado, por la Secretaría de Gobernación, un tomo de cerca de quincecientas páginas con el título de "Guanacaste", libro conmemorativo del centenario de la incorporación del Partido de Nicoya a Costa Rica.

Este libro voluminoso contiene cuanto existe de interesante en aquella hermosa región: estudios de sus montañas, sus bosques, sus ríos, sus minas, sus volcanes, sus riquezas de todas clases, sus comunicaciones, su organización social, su historia y sus proyectos para un próximo porvenir.

Su copioso texto está ilustrado con profusión de mapas y fotografías. Llama la atención algunas hermosas fotografías tomadas desde un aeroplano.

El señor Víctor M. Cabrera merece alabanza por la labor minuciosa que ha realizado al reunir en un valioso volumen todos los documentos relacionados con el centenario del Guanacaste que se acaba de celebrar

Libros en venta

PLUTARCO VIDAS PARALELAS, 5 tomos

SALVADOR RUEDA POESÍAS

F. PI y MARGALL CARTAS ÍNTIMAS

LAS LUCHAS DE NUESTROS DÍAS

HISTORIA DE LA PINTURA EN ESPAÑA, rústica \$ 3 50

LAS CLASES, JORNALERAS \$ 0 75

T. TASSO LA JERUSALÉN LIBERTADA

J. OCTAVIO PICON DULCE Y SABROSA

LA HONRADA JUANITA TENORRIO, MUJERES

SACRAMENTO LÁZARO: JUAN VULGAR

CUENTOS DE MI TIEMPO GRAMA DE FAMILIA

LA HIJASTRA DEL AMO B. PEREZ GALDOS

DOÑA PERFECTA EL ABUELO: CELIA EN LOS INFIERNOS, 2 tomos

LO PROHIBIDO, 2 tomos EL DOCTOR CENTENO, 2 t.

MISERICORDIA EL CABALLERO ENCANTADO

LA DE BRINGAS ELECTRA: EL TACAÑO SA-

LOMÓN, 2 tomos REALIDAD

LA INCÓGNITA LA FONTANA DE OPO

TRISTANA U CERVANTES

DON QUIJOTE DE LA MANCHA, 2 tomos ilustrados.

SOFOCLES Edipo Rey: Edipo en Colona: An

R. DE CAMPOAMOR POESÍAS COMPLETAS, 3 tomos

Suscríbese a La Prensa

LA GUERRA DE NICARAGUA

Acabamos de recibir "La guerra de Nicaragua", escrita por el General William Walker y vertida al castellano por don Ricardo Fernández Guardia, editada en un precioso volumen de gran tamaño y de 420 páginas.

Es la historia detallada de las guerras de Walker, de aquel terrible aventurero que, protegido por los esclavistas de los Estados Unidos, estuvo a punto de imponer la esclavitud en Centroamérica. Si desgracia tan grande pudo evitarse bien costó a los centroamericanos un pródigo derroche de heroísmo y de sangre.

Este libro es extraordinariamente interesante para los pueblos que viven entre México y Panamá.

Una antigua rivalidad entre dos ciudades nicaragüense: León y Granada, hizo posible las odiosas invasiones del ambicioso Walker, especie de pirata ilustrado, puesto que era abogado y médico y se había dis-

tinguido como publicista. Gracias a los arrestos del gran patricio Juan Rafael Mora, que declaró santa la guerra contra el invasor, pudo libertarse a Nicaragua del jugo extranjero y salvar la libertad de la América Central.

La historia de las primeras invasiones de Walker fué escrita por él mismo en 1860 y el señor don Ricardo Fernández Guardia nos da hoy una nueva traducción esmerada para que los dolorosos sucesos del pasado sirvan de ejemplo a la presente generación.

Nueva Directiva

Hay mucho entusiasmo entre los jóvenes deportistas por esta elección que ha de verificarse el día 25 de los corrientes.

Se trata de elegir nuevos miembros de Directiva, y son varias las papeletas que circulan, figurando en cada uno de ellos, elementos muy estimables y entusiastas

Cada socio tiene sus simpatías marcadas y de ahí el interés por llevar al Consejo Directivo lo más escogido de la Sociedad.

Manuel Madrigal Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

Baratillo de casimires y ropa hecha LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

Importancia del anuncio

El gran publicista americano Arturo Brisbane ha escrito lo siguiente:

«Los negocios de Henry Ford, prósperos en todas partes, ganan en proporción más rápidamente en el exterior que en los Estados Unidos.

Los hombres de negocios que dicen: «Mis negocios no necesitan propaganda» deberían estudiar los métodos de Henry Ford. Sus productos son bien conocidos, pero aún así Ford se anuncia sistemática, hábil y constantemente aquí y en el extranjero. Su anuncio es eficaz porque Ford lo confía a personas profesionales en publicidad.

Ford sabe cuán tonto demostraría ser el agente de publicidad que se comprometiera en la construcción de de automóviles sin consultar a un experto. También sabe cuán necio sería en él hacer su propia publicidad.

No existe un sólo negocio en este país, excepción hecha del de carcelero, cuyo volumen no pueda ser duplicado por medio de un adecuado agente de publicidad. En los Estados Unidos aún los cementerios se anuncian, y por esto prosperan».

ALMACEN EL MUNDO

OFRECE:

Azúcar de primera, segunda y tercera Harina Gold Med 1—Cemento Alsen Avena para semilla.—Alfresco de trigo Hierro para techos, todo tamaño y precios

Tomás Fernández

Apartado 614 — Teléfono 198

DEPOSITO EL LIBANO

de ARTURO VOLIO J.

Ofrece al público en general Tablas, Gigantones, alfajillas, reglas, cadencillos, etc No olvide que es el que vende MAS BARATO

Llame al teléfono No. 799

100 varas al Sur del Palacio de Justicia—SAN JOSÉ

Participación

matrimonial

Petronilla C. v. de Zamora tiene el gusto de participar e Invitar a usted al matrimonio de su hija Dina con el señor don Ricardo Barquero Zamora que se efectuará a las 19 horas del 22 de los corrientes en la Basílica de esta ciudad.

Ricardo Barquero O. y Aurella Z. de Barquero tiene el gusto de participar e Invitar a usted al matrimonio de su hijo Ricardo con la señorita Dina Zamora Campos que se efectuará a las 19 hs. del 22 de los corrientes, en la Basílica de esta ciudad.

Se le ruega pasar luego a la casa de habitación de la señora Petronilla C. v. de Zamora.

Santo Domingo, noviembre de 1924

Agradecemos el envío de la tarjeta nupcial, recibida, y elevamos nuestros votos por la dicha de los nuevos contrayentes.

Reina

en las Olimpiadas

En la última sesión del Comité de las Olimpiadas, se lanzó la idea de elegir por votación pública una Reina que al reunir las cualidades de virtud y belleza, fuera la que, previa su coronación en un acto público y suntuoso gozando de toda clase de prerrogativas, presida los actos de las Olimpiadas y condecere a los vencedores. La idea fué acogida con simpatía, pero algunos de los miembros del Comité dudaron del éxito de la elección por el retraimiento de nuestras señoras y señoritas que con su presencia son las llamadas a dar realce y éxito a las fiestas. A efecto de conocer opiniones y explorar el sentir de nuestras bellas, se resolvió dejar la resolución de este asunto para una próxima sesión.

LA PRENSA, deseosa de contribuir al éxito de esta idea, publicará gustosa las opiniones que al efecto se deseen emitir.

EMPRESARIOS Y

Viene de la 1a.

laguño pasaba de capa a un toro, se hundió la tercera parte de la plaza, que era toda de madera. Sólo hubo heridos leves, porque la caída no fue muy violenta.

No sabemos en que condiciones de seguridad se está construyendo la plaza de los señores Rojas y Rodó. De todos modos, los ingenieros, y más aún los empresarios, deben velar por la seguridad del público; que si por falta de previsión hubiese algo que lamentar, el público podría salir descalabrado, pero los empresarios habrían arruinado todo su negocio.

Háganse las cosas bien y óbrense con justicia.

Teatro Completo

S J Alvarez Quintero

A \$ 3.50 TOMO

I. PRIMEROS ENSAYOS

Prólogo: Esgrima y amor. Belén, 12, principal: Gilito: La medicina naranja: El tío de la flauta: El peregrino: Las casas de cartón: La Reja: Apéndice.

II. COMEDIAS Y DRAMAS

La vida íntima: El patio: Los Giletes.

III. COMEDIAS Y DRAMAS

La pena: La azotea: En idilio Les flores.

LIBRERIA ESPAÑOLA

MARIA v. DE LINES

Acaba de recibir un gran surtido de juguetes, de las mejores casas extranjeras, los cuales venderá a los precios más bajos de plaza.

Se ha puesto a la venta el Almanaque María v. de Lines, para el año 1925.

Obra Nueva

Los Hermanos KARAMAZOV

Novela en 4 partes y un epílogo

La crítica literaria de todos los pueblos, unánime, declara que esta obra maestra de DOSTOIEVSKI es la mejor y más bella novela de cuantas se han escrito — Primera versión íntegra, clara, cuidadosa, correcta, en lengua castellana, por F. AZZATI

LOS HERMANOS KARAMAZOV constituirá una revelación insuspechable para los lectores de España y de América. Es el libro de acción más viva, intensa y dramática que se conoce. No hay pasión ni matiz del alma rusa que no brillen en esta emocionante novela, modelo insuperado de narración sugestiva, con la expresión y la potencia de la raza interpretada por el más grande de sus escritores

Precio de las 4 volúmenes: \$ 6 00 — Del mismo autor, "La Patrona", precio \$ 2.00

De venta en la Dirección de LA PRENSA, Casa Falcó.